

cuando se hacen vigorosamente, tienen á todos los adversarios á distancia, pero en la instrucción se prohibirán tales golpes, porque podrían lastimar á los caballos y hacerlos desconfiados.

538—En el combate individual, la táctica del soldado armado de lanza, debe ser tener siempre á distancia á su adversario evitando los cuerpo á cuerpo con los que estén armados de sable y de esa manera poderlos atacar uno á uno.

ARTICULO IV.

ESCUELA DE LA SECCIÓN.

539—La escuela de la Sección á caballo, tiene por objeto acostumbrar á los Soldados al trabajo en conjunto ya iniciado en el trabajo sobre grandes líneas y en el exterior, y enseñar á la Sección todos los movimientos útiles á su empleo, sea aisladamente ó en el Escuadrón.

540—La composición de la Sección, será la indicada en el número 165 y cuando no se llegue al número de individuos que deben componerla, se completará la primera fila y las hileras huecas se repartirán entre los números 2 y 3.

El Subteniente estará en fila exterior para vigilar los movimientos y en la ins-

trucción, cuando el Jefe de la Sección lo haga ocupar momentáneamente su colocación, le dará la indicación de los movimientos que debe ejecutar y él será quien mande. El Teniente vigilará entonces los movimientos.

541—La escuela de la Sección se ejecutarán simultáneamente con la escuela del Soldado á caballo. A medida de los progresos que se obtengan con los reclutas en la escuela individual, serán primero formados en fila y después en batalla, haciendo que las distancias é intervalos poco á poco se vayan reduciendo hasta llegar á los reglamentarios.

542—Es esencial afirmar desde el comienzo del trabajo en conjunto el principio de la liga absoluta que debe haber entre la tropa y su guía.

543—La progresión y regularidad de aires enseñados en la escuela del Soldado á caballo, deberá observarse con el más grande cuidado tratando el guía de conseguirlo de una manera particular.

La fila exterior se asegurará de que los Soldados no hacen vacilar á los caballos conduciéndolos al aire prescrito y manteniéndolos preparados para ponerse en movimiento, así como de que usen de las ayudas al tomar el aire del guía. Los Soldados no deberán preocuparse más que por mantener entre sí el alineamiento.

544—Para pasar de un aire vivo á uno lento

ó al alto, los soldados deberán acortarlo progresivamente continuando en el empleo de las ayudas hasta que hayan obtenido la disminución deseada ó la inmovilidad, arreglándose siempre por el guía.

Estos principios aplicables á todos los movimientos en formación, exigen tanta mayor atención, cuanto que el frente y la profundidad de una tropa sean más considerables, pues en efecto importa no perder de vista que la progresión especificada implica un movimiento de sucesión de parte de las fracciones colocadas en el sentido de la profundidad.

Cualquiera que sea la profundidad de una columna, las diferentes unidades que la compongan deberán marchar ó detenerse simultáneamente siguiendo la graduación prescrita y los jefes de estas unidades deben arreglar su aire de tal manera que las distancias no dejen de ser observadas.

545—La Sección hará uso siempre del gran trote.

546—La voz con emisión proporcionada al frente de la tropa, el ademán, la dirección y aire del caballo son para el jefe de la Sección los tres medios habituales de mandar á su tropa y se emplearán aisladamente ó combinados según las circunstancias. El medio habitual serán los ademanes sin voces de mando.

El empleo de la Sección á caballo exige

que la tropa esté ejercitada en seguir con agilidad y en todas direcciones á su jefe, á todos los aires; á dispersarse y moverse en todos sentidos en orden disperso y á reunirse rápidamente detrás de él.

La formación en batalla, será la normal de la Sección.

547—La Sección puede maniobrar en fila.

Montar á caballo y echar pie á tierra.—Alineamiento.—Abrir y cerrar las filas.—Paso atrás.—Marcha en batalla.—Cambios de dirección.—Marcha oblicua individual.—Columna de viaje.—Reuniones.—Carga en línea.—Orden disperso.—(Forrajeadores, Exploradores.)—Combate á pie.

Montar á caballo y echar pie á tierra.

548—Estando la Sección formada en dos filas abiertas á cuatro metros de distancia y el guía á caballo á un metro adelante y al centro de ella; los Soldados á la cabeza de sus caballos á 50 centímetros uno de otro; á la voz: *Numeración por cuatro*, los Soldados harán lo que se prescribió en el número 167.

A la voz: *Prepárense para montar.*
(3 tiempos.)

549—Los números 1 y 3, en cada fila saldrán 3 metros al frente, y al

1.—Estando cuadrados á su frente girarán á la derecha.

2.—Darán un paso largo de costado á la derecha de manera de colocarse frente al estribo; correrán la mano derecha por la rienda hacia arriba hasta llegar al extremo superior y ajustarán éstos á ligera tensión las riendas.

3.—La mano izquierda tomará las riendas y un puñado de crines y dando un medio giro á la derecha tomará con la mano derecha el estribo.

A caballo.

(4 tiempos)

I. Se introducirá la punta del pie izquierdo en el estribo y la mano derecha pasará á colocarse cerca de la teja.

II. Se elevará el cuerpo sobre la pierna izquierda hasta que quede recta junto con la derecha, inclinándose un poco el cuerpo hacia delante.

III. Se levantará la pierna por encima de la grupa de manera de quedar montado en la silla.

IV. Se introducirá el pie derecho en el estribo, la mano izquierda soltará las crines y se ajustarán las riendas.

550—Cuando la sección haga bien el ejercicio precedente á la voz "*prepárense para montar*" se ejecutarán seguidamente y sin detenerse los tres tiempos de este movimiento y el primero del de á caballo

y á la voz de *A Caballo* seguidamente los de este movimiento, debiendo toda la sección cerrar en batalla sobre el guía sin ninguna voz de mando.

El guía al mandar montar tomará su distancia de la primera fila y al cerrar en Batalla tomará su colocación en esa formación.

Pie á tierra.

(2 tiempos)

551—A la voz *Prepárense para echar pie á tierra*, como se hizo para montar, saldrán al frente los números 1 y 3 en cada fila, á cuyo efecto la primera avanza cuatro metros al frente.

I. Se tiemplan ligeramente las riendas y se toma junto con ellas un puñado de crines cerca de la cruz del caballo.

II. Se coloca la mano derecha sobre la derecha de la campana y se saca el pie derecho del estribo, cargando el cuerpo á la izquierda.

A tierra.

(3 tiempos).

I. Se levanta hacia atrás la pierna derecha tendida y airosa, salvando con ella la grupa, hasta unirla con la izquierda quedando el cuerpo dando frente á la derecha y un poco inclinado sobre la silla.

II. Doblando la pierna se sienta el pie

derecho en tierra y bajando el izquierdo, queda el soldado dando frente al caballo; la mano derecha pasa á su costado y la izquierda suelta las crines.

III. Dando un paso largo de costado á la izquierda hasta quedar á la cabeza del caballo, se correrá la mano de manera que el Soldado quede con el caballo tomado como se ha dicho con la mano derecha y dando flanco izquierdo, quedará cuadrado á su frente alineado con la cabeza de su caballo.

Cuando se ejecuten por tiempos con toda regularidad estos movimientos, á la voz de *Prepárense para echar pie á tierra*, se ejecutarán los dos tiempos de ese movimiento y la de *A tierra* los de éste.

Estando pie á tierra la Sección y en cuatro filas, para formar con filas abiertas, se mandará: *A rehacerse, marchen*. Los números 2 y 4 de cada fila entrarán en los intervalos y se alinearán con los 1 y 3 que no se moverán.

552—La fila aislada se conformará para echar pie á tierra, á lo que se ha dicho para la segunda fila de la Sección.

Alineamiento.

553—A la voz de *alinearse*, el cabo que marca el centro y los Sargentos de los costados se colocarán sobre una línea recta á

un metro detrás del guía; el centro debe estar exactamente cubriéndolo, y los sargentos de los costados á un frente de pelotón del centro. Los soldados se establecerán entre estos tres puntos y alinearán sus hombros por los del cabo del centro y el sargento de su costado volviendo la vista á este efecto de derecha á izquierda. Fijando la vista sobre la línea de los ojos, no deberán percibir más que el pecho del segundo individuo que les esté cercano. Se acercarán al soldado que tengan inmediato por el lado del centro, pero sin tocarlo, de manera de tener comodidad en la fila colocando sus caballos perpendicularmente al frente.

Los individuos de segunda fila deberán estar exactamente detrás de su cabeza de hilera en la misma dirección y á un metro de distancia, alineándose sobre el soldado de 1ª clase colocado en el centro de la segunda fila.

A la voz *firmes*, terminará el alineamiento y todos los soldados tomarán la inmovilidad.

Abrir y cerrar las filas.

554—Estando la Sección en batalla, á la voz *abrir las filas, marchen*. La segunda fila marchará con paso á atrás, de manera de colocarse á seis metros de la primera, conservando cada soldado la dirección

de su cabeza de hilera. El guía se colocará á 6 metros adelante y dará frente al centro de la sección.

A la voz de *Cerrar las filas, Marchen*. La segunda fila, cerrará á un metro de la primera y el guía volverá á su colocación delante del centro de su sección.

La fila exterior marchará con paso atrás al abrirse las filas, de manera de colocarse á 6 metros de la segunda fila y volverá á su colocación á la voz de *Cerrar las filas, Marchen*.

Paso atrás.

555—A la voz de *Paso atrás, Marchen*. El guía y toda la sección marchará con paso atrás hasta la voz de *Alto*.

Se usará de esta marcha en distancias que no excedan de 10 metros.

Marcha en batalla.

556—A la voz de: *Sección de Frente, Marchen*. El guía y todos los soldados á la vez se pondrán en movimiento.

El cabo del centro seguirá al guía y conservará su distancia; los soldados marcharán á un aire igual y se arreglarán por el centro; cederán á la presión que venga del lado del centro y resistirán á la que venga del opuesto. Los sargentos de

los costados se mantendrán rigurosamente al aire prescrito y en la dirección dada contribuyendo así á la regularidad de la marcha; además vigilarán á los Soldados colocados entre ellos y el centro de la Sección.

Las rectificaciones que se relacionen con el alineamiento ú holgura en la fila se harán sin precipitación y progresivamente.

Estando la sección en marcha á la voz: *Sección, Alto*, el guía y todos los Soldados se detendrán alineándose sin voz de mando.

En la instrucción, las marchas en batalla deben hacerse á todos los aires y hasta donde sea posible en largas distancias evitándose multiplicar las detenciones, debiendo para asegurar la marcha, excoger puntos de dirección lejanos aparentes, que serán señalados por el guía en alta voz, quien tomará, además, puntos intermedios.

557—Marchando la sección al paso, se le hará pasar al trote y al galope, con las voces de: *Al Trote. Al Galope. Marchen*, volviéndose al trote y al paso con las voces correspondientes.

Se puede igualmente pasar del paso al galope y del galope al paso, pero observando siempre la progresión prescrita para cambiar de aire.

Se hará partir á la sección, de pie firme al trote ó al galope, á la voz de: *Sección al*

trote (ó al galope), *marchen*. Y marchando á estos aires se detendrá á la de: *Sección, Alto*.

558—Si se presentare delante de la Sección algún obstáculo que impida á algunos soldados marchar al frente, se detendrán sin voz de mando y pasarán á fila exterior, y después de pasado el obstáculo volverán á su colocación aumentando el aire.

Cuando la sección atraviese un terreno sembrado de obstáculos, los Soldados se separarán unos de otros aumentando el frente de la sección. Cada uno escogerá su camino sin sujetarse mucho al alineamiento. El guía continuará arreglando el aire y dirigiendo la Sección.

Cuando se encuentre un paso que no permita quedar con el frente de la Sección y que el Jefe de ella no juzgue á propósito romper en columna de viaje, los Soldados se agruparán al derredor del guía, los Sargentos se colocarán á su altura y caminarán á lo largo de los bordes del paso; el cabo del centro cerrará la distancia de la cabeza de su caballo á la cola del del guía. Los Soldados que puedan encontrar lugar entre el guía y el Sargento de su ala se colocarán en él aumentando el aire, los demás se cerrarán agrupándose sobre los primeros.

Estas disposiciones que variarán en razón de las circunstancias, se tomarán á la indicación: *A discreción, Marchen*.

La sección se reconstituirá á la voz de: *A Formarse*, según los principios expuestos en el número 571.

La sección en batalla será formada en fila á la voz de: *En fila, Marchen*. Los Soldados de primera fila se separarán á derecha é izquierda del centro de manera que los de la segunda fila puedan colocarse á la izquierda de sus cabezas de hilera. La sección volverá á formarse en dos filas á la voz: *En batalla, Marchen*. Los individuos de segunda fila se dejarán rebasar por los de la primera y cuando lo han efectuado, ambas filas se cerrarán sobre el centro.

Cambios de dirección.

559—Estando la sección marchando en Batalla, su jefe la hará cambiar de dirección con la voz: *Variar á la derecha (ó la izquierda) Marchen*, ó indicando un nuevo punto de dirección, ó por su propio movimiento.

La sección seguirá al guía, el cabo del centro se mantendrá detrás de él y quedando el frente perpendicular á la dirección seguida por el guía. Los Soldados de segunda fila seguirán á su cabeza de hilera en la misma dirección.

Los individuos colocados entre el eje y el centro marcharán á un aire inferior al

guía, los del lado opuesto á uno superior. La diferencia entre los aires de los dos costados de la sección será tanto más notable cuanto que el radio de la curva descrita por el guía, sea más corto.

El eje puede ser reducido á la inmovilidad y el aire del costado saliente puede acelerarse hasta al galope largo.

Cuando el cambio de dirección deba hacerse con detención del eje ó á pie firme, la voz de mando será: *Sección á la derecha (ó á la izquierda) ó Sección Media vuelta á la derecha (ó á la izquierda), Marchen.*

En este caso, los Soldados de segunda fila ganarán terreno hacia el costado saliente colocando las ancas de sus caballos de manera que cada uno de ellos esté dos soldados más allá de la dirección de su cabeza de hilera.

En todo cambio de dirección, el guía arreglará su propio movimiento y su aire, según el objeto que desea alcanzar, y de manera que la Sección varíe fácilmente. (1)

560—El guía volverá á tomar la marcha directa, cuando haya alcanzado la nueva dirección.

El Comandante de la Sección puede cambiar de dirección, indicando ó tomando nuevo aire, pero la variación no se

(1) El radio del arco de círculo descrito por el guía en el cambio de dirección á eje móvil, puede ser hasta de 10 metros si el guía marcha al trote y hasta 25 si lo hace al galope.

ejecutará al galope partiendo de pie firme, sino cuando la marcha directa deba seguirle.

Marcha oblicua individual.

561—Marchando la Sección en batalla á la voz: *Oblicuo á la derecha (ó á la izquierda), Marchen*, el guía y el Sargento del costado que se mande, marchará recto con ese frente en la nueva dirección.

El Sargento del costado al que se marcha, se arreglará por el guía, los demás individuos oblicuarán poco á poco desde que tengan el espacio necesario, colocando su rodilla derecha detrás de la izquierda del que les está cercano por la derecha, si la marcha es á ese costado ó inversamente si se marcha á la izquierda y quedarán así ligados en cada fila continuarán arreglándose por el guía durante toda la marcha oblicua debiendo quedar al frente de la Sección, paralelo á la dirección que tenía precedentemente.

A la voz: *De frente, marchen*, el guía y todos los Soldados enderezarán sus caballos continuándose la marcha directa en batalla según los términos prescritos para ello.

La marcha oblicua individual se ejecutará á todos los aires (ya sea al que marchaba la Sección anteriormente ó tomando ese nuevo aire) y para facilitar el

movimiento, los del costado al que se oblicua deberán alargar un poco los primeros pasos mientras que los del opuesto los acortarán.

En principio, los medios cuartos á la derecha ó á la izquierda son el grado de oblicuidad adoptado, pero en la aplicación, ese grado puede ser más ó menos pronunciado, según el objeto que se desee.

Columna de viaje.

562—En la columna por cuatro, por dos, ó por uno, ó columna de viaje, la distancia entre las filas será reducida á la mitad para disminuir la profundidad de la columna.

A fin de evitar repeticiones, los movimientos de esta columna serán explicados al tratarse de la columna por cuatro. El jefe de la Sección hará ejecutar las rupturas, por dos ó por uno, según los mismos principios y con las voces de: *Por dos, por uno, marchen.*

Las rupturas y las disminuciones del frente se harán en principio doblando el aire la cabeza. En los aumentos del frente, al contrario, las fracciones sobre las que se aumenta, conservarán el aire de la marcha y las demás doblándolo entrarán en la nueva formación.

Estos procedimientos permitirán á una

columna profunda modificar todo su frente conservando su velocidad de escurrimiento.

Romper por cuatro ó por dos.

563—Estando la Sección en batalla á pie firme ó marchando, romperá por cuatro ó por dos con las voces de *Por cuatro ó por dos, al trote, ó al galope, marchen.* El guía se colocará á un metro al frente de las primeras hileras de la derecha ó las últimas de la izquierda, según se rompa por la derecha ó por la izquierda y la segunda fila cerrará á media distancia de la primera; las cuatro ó dos primeras hileras ó las últimas según sea la ruptura, seguirán al guía; las otras fracciones de á cuatro ó de á dos oblicuarán á la derecha ó á la izquierda ó variarán según que la marcha sea al frente ó á la derecha ó á la izquierda y cuando tengan el espacio necesario se colocarán en columna detrás de las que les ha precedido, á su aire, teniendo cuidado de no perder la distancia.

Si la Sección está á pie firme, la ruptura puede ejecutarse á los tres aires; si está al paso puede ejecutarse al trote ó al galope; si está al trote la ejecutará al galope, pero si está á este último aire el guía y la fracción de la cabeza lo conservarán

y las otras pasarán momentáneamente al trote para formarse en columna.

564—Cuando un obstáculo impida á las fracciones de atrás conservar durante la ruptura el aire inmediato inferior al de la fracción que inició el movimiento, se detendrán momentáneamente y romperán cuando tengan el espacio necesario. La columna se detendrá con las voces de *Sección, alto*, y volverán á marchar con la de *Sección, de frente, marchen*.

Observación.—Siempre que se haya roto en Columna por la izquierda, al formar en Batalla ó aumentar el frente, las fracciones de atrás entrarán por la derecha de las que les precedan.

Marcha en columna.

565—La columna por cuatro, por dos ó por uno se empleará en los caminos; el guía se conformará á lo prescrito para la marcha en batalla.

La fracción de la cabeza seguirá al guía y las fracciones siguientes se mantendrán exactamente detrás de la que les precede y á su distancia.

A fin de evitar las detenciones bruscas y de mantener el aire igual, la distancia entre las filas podrá ser disminuída y aun suprimirse, pudiendo los Soldados ganar terreno á la derecha ó á la izquierda de

los que les preceden, siempre que la Sección atraviere un terreno difícil y cuando sea del caso, como por ejemplo para evitar las huellas profundas de los carruajes, ó las partes pedregosas de los caminos. Entonces se abrirán tanto como sea necesario, pues la atención constante de cada uno, será conservar bien su caballo.

Para los aires se tendrá presente lo prescrito en el número.

566—El cambio de dirección se ejecuta con las mismas voces y según los mismos principios que para la Sección en batalla, número 559. La primera fracción seguirá al guía como se ha dicho y las demás irán á variar sucesivamente sobre el terreno en que lo hizo la primera.

Disminuir el frente.

567—Estando la Sección á pie firme, marchando en columna por cuatro, para formar por dos, se mandará *Por dos, marchen* (ó al trote ó al galope), *marchen*, lo que se ejecutará según los principios prescritos para la ruptura por cuatro.

Las diferentes fracciones tendrán cuidado de no perder su distancia.

Para formar por uno se mandará: *Por uno, ó por la izquierda por uno, marchen*, el primero ó último hombre marcha al frente, seguido por el que lo cubre, siguien-

do sucesivamente los demás en igual forma, encajonándose detrás de ellos.

Aumentar el frente.

568—Estando la Sección en columna por uno, ó por dos, á pie firme ó marchando, para aumentar el frente de á dos ó de á cuatro, se darán las voces de: *Por dos ó por cuatro, marchen*. La fracción de la cabeza continuará de frente y las que deban doblar marcharán oblicuando á la izquierda á colocarse á la izquierda ó á la derecha de las primeras, según por donde se haya hecho el movimiento, al aire de la marcha ó al que se les indique en la voz de mando y tomarán el paso á la altura de su colocación si este aire lleva la cabeza.

Las demás hileras formarán de la misma manera y cerrarán á su distancia.

Si la columna está al paso y el Jefe de la Sección quiere excepcionalmente hacer el aumento del frente al paso, se detendrá la cabeza de la columna.

Despliegues.

569—El despliegue se ejecutará sobre el guía al aire de la marcha ó al que se indique en la voz de mando. Cada fracción ven-

drá á colocarse á la izquierda ó á la derecha de la que le precedía en la columna.

A la voz: *En batalla, al trote ó al galope, Marchen*. Cada fracción se colocará en batalla oblicuando á la izquierda ó á la derecha ó ejecutando una variación, según la dirección del despliegue. El cabo del centro se colocará á un metro detrás del guía; todas las fracciones tomarán el aire del guía al llegar á su colocación en batalla y la segunda fila quedará á un metro de la primera.

El guía arreglará su movimiento y aire según el objeto que desee, pero en principio de manera que la Sección esté formada lo más pronto posible. La Sección podrá ser detenida antes de que la formación esté terminada; las últimas fracciones irán á colocarse á la altura de las ya formadas.

Reuniones.

570—Estando la Sección dispersa ó encontrándose en un orden cualquiera, á la voz: *A reunirse* ó al toque correspondiente, los Soldados marcharán al galope por el camino más corto á colocarse detrás del Jefe de la Sección y se formarán rápidamente en dos filas cerradas sin tratar de tomar su colocación primitiva, con excepción del cabo que marca el centro y

los Sargentos de los costados que ejecutarán lo prevenido en el número 254.

La fila exterior y los Sargentos asegurarán el restablecimiento inmediato de la cohesión. En la instrucción el Comandante de la Sección, puede ejecutar la reunión al trote.

- 571—Cuando se ordene: *A formar* ó al toque de llamada, la Sección se conformará á lo prescrito en el número 252, debiendo la voz de mando ó el toque indicar el aire.

Carga en línea.

- 572—La carga se ejecutará según los principios prescritos en el artículo 1º del Título III (Empleo de la Caballería en el Combate).

Marchando la Sección al galope ordinario ó al galope largo y teniendo los Soldados el sable al hombro, el jefe de la Sección mandará: *Para cargar* antes del punto donde deba comenzar la carga y *Carguen* cuando esté á 50 ó 60 pasos del enemigo.

A la voz de *Carguen*, que será repetida por todos y seguida del toque de carga, los Soldados de ambas filas tomarán la posición del sable indicada para la carga en la escuela individual, alargando el galope á su mayor rapidez, sin por esto abandonar sus caballos ni desunirse.

- 573—La carga se terminará por la mezcla de combatientes, la reunión y la persecución.

Cuando el enemigo vuelva bridas antes de ser abordado ó sea arrollado por el choque de los que cargan, la persecución seguirá inmediatamente á la carga con ó sin reunión previa.

- 574—En la instrucción el enemigo deberá estar figurado con algunos soldados á las órdenes de un Sargento que los dirigirá según las órdenes del Jefe de la Sección, quien indicará la hipótesis escogida y la naturaleza del arma atacada.

Para ejercitar á los Soldados á la mezcla que pueda producirse después de una carga, el Jefe de la Sección dará la voz de "*mezcla*."

A esta voz los Soldados tomarán el trote y después el paso, romperán las filas atravezándose y ejecutarán ó simularán el empleo del sable.

- 575—A la voz *Persecución*, que puede ser precedida de la voz *En Forrajeadores*, los Soldados se lanzarán al aire más rápido á la persecución del enemigo figurado.

- 576—La reunión después de la carga, la mezcla, antes ó después de la persecución, se hará como se ha prescrito en el número 570.

- 577—El Jefe de la Sección variará las hipótesis tanto para formar su golpe de vista militar, como para colocar á su tropa en las diversas situaciones que puedan pre-

sentarse en la guerra; tratando en todo caso de no presentar sino situaciones posibles.

En el ataque de frente debe llegarse paralelamente al frente del enemigo centro contra centro; en el de flanco que puede ser oblicuo ó perpendicular, el Comandante de la sección debe tomar por punto de dirección el ala á la cual se dirige el ataque.

Orden disperso.

578—El orden disperso comprende los forrajeadores y los exploradores.

El empleo de los forrajeadores consta de la disposición en forrajeadores y de la carga en este orden.

La primera constituye ya sea una demostración, un recurso respondiendo una situación dada ó el prelude de la carga en forrajeadores; unido esto es un ataque en orden disperso.

Forrajeadores.

579—Estando la Sección á pie firme ó marchando en una formación cualquiera á la voz: *A tantos metros en Forrajeadores, marchen*, tomarán los Soldados el galope poniendo desde luego mano al sable, si no lo tienen ya y se dispersarán en línea á su intervalo sobre la dirección é hilera

indicados por el guía. Los Soldados de segunda fila se colocarán á la izquierda de su cabeza de hilera tomando el intervalo necesario para poder hacer uso de sus armas.

El guía se colocará delante del centro de la línea y los forrajeadores se arreglarán por él.

Para volver á formar la sección, el guía mandará á reunirse ó á formarse según la clase de reunión que desee ejecutar.

580—Los forrajeadores se pueden mover en todas direcciones y á todos los aires, arreglándose constantemente por el guía.

Para marchar á retaguardia harán una media vuelta individual siempre á la izquierda.

581—La dispersión puede en caso necesario ser al paso ó al trote.

582—Para ejercitar á la sección á retirarse rápidamente en orden disperso antes de reunirse, el Jefe de la Sección mandará: *En retirada en forrajeadores.*

Los Soldados se retirarán al galope en tal orden, arreglándose sobre el Comandante de la Sección. Después de haber recorrido la extensión de terreno que se juzgue conveniente, mandará: *A reunirse*, ya sea dando frente al enemigo ó en otra dirección.

Este movimiento se puede emplear cuando la sección deba desenfilarse rápidamente del fuego, dispersándose en la direc-

ción favorable y siempre arreglándose por su Jefe.

Carga en forrajeadores.

583—A la voz "*Carguen*" ó al toque de carga en forrajeadores, los forrajeadores tomarán la posición del sable indicada para la 1ª fila en la carga y alargarán el galope á la mayor rapidez dirigiéndose de manera de envolver al enemigo cuando la poca extensión de su frente lo permita.

La reunión se efectuará como se ha prescrito en el número 570.

La carga en forrajeadores puede ejecutarse partiendo del orden disperso ó de una formación cualquiera. En este caso la dispersión y la carga se confunden; para esto el comandante de la Sección mandará: *En forrajeadores*, é inmediatamente *Carguen*, y hará dar el toque respectivo. La condición esencial para la buena ejecución del movimiento, es la rapidez, que debe ser instantánea y sin ninguna pérdida de tiempo.

En la instrucción el enemigo será figurado para estos ejercicios.

Exploradores.

584—Los exploradores serán empleados para cubrir el frente, los flancos ó la retaguardia de una tropa, reconocer una po-

sición, registrar las partes cubiertas, buscar los pasos ó atravesar los obstáculos del terreno.

Pueden en ciertos casos verse obligados á hacer uso de sus carabinas.

Los exploradores se conformarán á los principios dados para la dispersión y marcha de los forrajeadores, siendo generalmente dirigidos por un Sargento, pudiendo operar en orden disperso ó por pequeños grupos.

Anticipadamente se les darán señales convencionales que permitan á los exploradores comunicarse á distancia con las tropas de que dependan.

Una Sección marchando al ataque, se hará preceder si es del caso por uno ó dos exploradores del terreno, que se les reunirán en el momento de cargar.

Las fracciones de á cuatro (escuadras) deberán ser ejercitadas en ejecutar aisladamente los movimientos prescritos para los forrajeadores y los exploradores.

A la voz del Comandante de la Sección: *Tal fracción de á cuatro, en Forrajeadores ó Exploradores*, completada por la indicación de la misión que deba cumplir, la fracción designada se destacará al galope, tomando el Jefe de ella la dirección de su objetivo, incorporándose á la Sección cuando sea llamado por la voz ó por el toque de reunión.

Combate á pie.

585—Estando la Sección á pie firme ó marchando, en Batalla ó en Columna, á la voz: *Combate á pie.*

La Sección se detendrá si esto es necesario y los números dos y cuatro de cada fila pondrán rápidamente pie á tierra tomando los cartuchos que lleven en la silla, darán las riendas de su caballo al individuo que lleven á la derecha y marcharán al paso veloz detrás del Jefe de la Sección, con la carabina en la mano.

El acto de tomar las disposiciones para el combate á pie, debe tener la misma rapidez, con que debe colocarse la artillería en Batería.

La Sección será conducida ordinariamente al galope hasta la proximidad del primer emplazamiento del tiro y la apertura del fuego debe poderse suceder inmediatamente á esa marcha de avance.

586—La disposición más práctica al principio de un combate á pie ofensivo, es de poner á pie la mitad de la Sección por el medio que se acaba de indicar, pues de esta manera la parte que queda montada tiene más movilidad así como permite á la fuerza combatiente abrir su fuego rápidamente y poderlo suspender fácilmente. Pero se puede aumentar la proporción

de los combatientes á pie, si esto es necesario, bien cuando la movilidad de los caballos no sea indispensable (como en el caso de la defensa de una posición), ó cuando se tenga que hacer fuego durante muy corto tiempo y gran distancia.

En tales casos, el Jefe de la Sección puede dejar un hombre en cada fracción de á cuatro ó uno para cada fila. Para esto, en el primer caso, los números 3 quedarán á caballo y los números 1, 2 y 4 les entregarán los ronzales de los suyos en la siguiente forma: los números 2 y 4 los entregarán directamente y los números 1 los atarán en la quijera de la brida de los números 2, y en el otro caso, el Cabo que marca el centro tendrá los caballos que pueden estar encadenados ó bien teniéndolos por los ronzales en círculo á su alrededor. En todo caso, el Jefe de la Sección podrá hacer las indicaciones y tomar las precauciones que estime convenientes.

A fin de que los individuos que cuiden los caballos en un caso normal sean los malos tiradores, tendrá cuidado de colocarlos en el número 3 de cada fracción, pudiendo nominativamente designarlos para tal función, tanto más, cuanto que la composición de la Sección varía frecuentemente en el curso de una acción á causa de las pérdidas, de los envíos de patrullas, etc., etc., y aunque estas reglas son

indicaciones, sin embargo, importa absolutamente que la Sección esté siempre lista en tomar instantáneamente, sin vacilar ni confusiones, las disposiciones para el combate á pie y que los mejores tiradores sean los que estén empleados en el fuego. Corresponde, pues, á los Jefes de Sección tomar anticipadamente las medidas de detalle necesarias para que esas condiciones sean cumplidas y para que en el momento dado cada quien sepa lo que tiene que hacer.

587—El Jefe de la Sección pondrá pie á tierra y tomará el mando de los combatientes, y el Subteniente tomará el mando ó si es del caso, designará aquél, la clase que deba dirigir los caballos sin jinete.

Después conducirá á los combatientes á pie al lugar donde deban abrir el fuego, los colocará en la formación que crea menos vulnerable, según el terreno, á cuyo efecto podrá formarlos en tiradores, ó en grupos, etc., según los obstáculos y los abrigos que se le presenten.

El fuego se comenzará á la voz del Comandante de la Sección, quien indicará el objetivo, el alza que deba tomar y si es del caso, el número de cartuchos que se deban consumir. Las clases se asegurarán que las alzas están bien tomadas, que el fuego es dirigido sobre el objetivo designado y que el consumo de municiones no pasa de la cifra fijada.

El frente de combate de la Sección á pie variará según el terreno y según que la Sección esté aislada ó encuadrada, pero no deberá pasar más allá del cual el Jefe de la Sección pueda fácilmente hacerse oír con la voz ó con el silbato.

La voz de mando ó el toque del silbato del Comandante de la Sección harán cesar ó volver á comenzar el fuego.

588—Cuando se deba cambiar de posición, sea para avanzar ó batirse en retirada, el Comandante de la Sección indicará si el movimiento debe hacerse simultáneamente ó por grupos. El terreno es el que impone las disposiciones que deban tomarse y los caminos que deban seguirse, pero cuando se deba atravesar entre dos abrigos sucesivos, un terreno descubierto y batido por el fuego del enemigo, se deben esparcir los grupos ó los hombres y algunas veces hacerlo hombre á hombre, de manera de franquear la zona peligrosa, lo más rápidamente posible.

589—La fracción de caballos, será siempre mantenida al abrigo del fuego y hasta donde sea posible á corta distancia de los combatientes á pie.

590—A la voz ó señal: *A caballo*, y cuando éstos se puedan mover por permitirlo el fuego, serán conducidos rápidamente detrás del Jefe de la Sección, ó sobre el punto que se haya indicado; los soldados á pie irán á sus caballos por la línea más

corta poniendo la carabina á la granadera, tomarán sus caballos y montarán rápidamente formándose en el acto detrás de su Jefe.

La operación de montar á caballo deberá ejecutarse como se ha dicho, con la mayor rapidez posible, pero sin desorden, y cuando se deba poner la Sección en movimiento, á ser posible, no lo hará, sino cuando toda la gente esté montada.

ARTICULO V.

ESCUELA DEL ESCUADRON A CABALLO.

591—La escuela del Escuadrón tiene por objeto ejercitar á las Secciones en ejecutar en conjunto lo que han aprendido separadamente y enseñar al Escuadrón todos los movimientos que son útiles á su empleo, sea aisladamente ó en el Regimiento.

El Escuadrón se forma y maniobra habitualmente en columna por secciones y se despliega en batalla para atacar.

En el orden en columna por secciones, éstas se colocan detrás unas de las otras á una distancia de 10 metros, contándose esa distancia de la cola de los caballos de la segunda fila de una Sección á la cabeza de los de la primera de la que le sigue.

En el orden en Batalla, las secciones se colocan unas al lado de las otras, sin intervalos.

El Capitán 1º, seguido de un trompeta, se colocará á 16 metros al frente y centro del Escuadrón y servirá de guía. El Capitán 2º se coloca á tres metros detrás del centro; los tenientes á un metro al frente y centro de sus Secciones; los Subtenientes un metro detrás de la Sección cubriéndose con el Teniente; el Sargento 1º en fila exterior á un metro detrás de la 1ª hilera del Escuadrón; los Sargentos 2os. se colocan como se dijo en la Sección y se cuentan en las filas. Cuando no estén completos se substituirán con Cabos.

Durante el curso de los movimientos, las Secciones se designarán por el lugar que ocupen en batalla ó en columna, sin tener en cuenta sus números habituales. Así, es primera Sección la que se encuentre á la derecha del Escuadrón en batalla ó á la cabeza en columna.

Los movimientos del Escuadrón se ejecutan siempre á la voz de mando del Capitán.

Cuando lo juzgue necesario, para llamar la atención de los Jefes de Sección, el Capitán mandará: *Atención*.

Antes de dar una voz de mando, levantará el brazo (ó el sable) y lo bajará al mismo tiempo que pronuncie la voz ejecutiva.

Para hacer comprender mejor sus voces de mando, indicará con el brazo (ó el